

Leymah Roberta Gbowee

Leymah Roberta Gbowee est une militante libérienne pour les droits des femmes et la paix, née le 1er février 1972 à Central Liberia.

Elle a joué un rôle crucial dans la promotion de la paix et la défense des droits des femmes au Libéria, ce qui a conduit à son attribution, en 2011, du prix Nobel de la paix conjointement avec Ellen Johnson Sirleaf et Tawakkol Karman.

Gbowee a grandi dans une famille chrétienne au Liberia, un pays d'Afrique de l'Ouest qui a connu des décennies de troubles politiques et de guerre civile. Ces expériences ont eu une profonde influence sur son engagement ultérieur pour la paix. Elle a étudié la psychologie à l'Université de Monrovia et a ensuite obtenu une maîtrise en études de résolution de conflits à l'Université d'Abuja au Nigeria.



La vie de Leymah Gbowee a pris un tournant décisif pendant la guerre civile libérienne (1989-2003). Choquée par les atrocités perpétrées et déterminée à mettre fin au conflit, elle a rejoint d'autres femmes libériennes pour former le mouvement Women of Liberia Mass Action for Peace. Ce groupe, composé principalement de femmes chrétiennes et musulmanes, a travaillé sans relâche pour promouvoir la paix, organiser des manifestations et plaider en faveur de négociations de paix.

L'action la plus remarquable de Gbowee a été sa direction dans la campagne pour la paix pendant la deuxième guerre civile libérienne (1999-2003). Elle a organisé des sit-in pacifiques, des manifestations et des prières, y compris le célèbre sit-in à l'extérieur du palais présidentiel à Monrovia. Les femmes ont revêtu des t-shirts blancs symbolisant la paix et ont exigé un arrêt immédiat des hostilités.

Leur action a eu un impact significatif, attirant l'attention de la communauté internationale sur la situation au Libéria. En 2003, les pourparlers de paix ont finalement commencé, et Charles Taylor, alors président du Libéria, a été contraint de quitter le pouvoir. Cet événement a marqué la fin de la guerre civile.

En reconnaissance de ses efforts et de son leadership exceptionnels dans la promotion de la paix et des droits des femmes, Leymah Gbowee a partagé le prix Nobel de la paix avec Ellen Johnson Sirleaf, qui est devenue la première femme présidente d'un pays africain, et Tawakkol Karman, une militante yéménite des droits de l'homme. Le comité du prix Nobel a salué Gbowee pour son "non-violence active" et son rôle dans la mobilisation des femmes pour la paix, mettant en lumière l'impact transformateur de son travail au Libéria.